

Violencia interétnica en la frontera norte novohispana y mexicana. Siglos XVII-XIX.

José Marcos Medina Bustos y Esther Padilla Calderón
(coords.)

Interethnic Violence on the Northern Colonial Border and Mexico. XVII-XIX Centuries

Violência inter-étnica na fronteira norte novo-hispana e mexicana. Séculos XVII-XIX.

El Colegio de Sonora-Zamora, Hermosillo, Sonora México; El Colegio de Michoacán-Mexicali, Michoacán, México; Universidad Autónoma de Baja California, Baja California; University of North Carolina Chapel Hill, Chapel Hill, Carolina del Norte, 2015, 312 páginas, ISBN: 978-6077775874

RESEÑA

**Gilberto López
Castillo**

Instituto Nacional
de Antropología e
Historia, Sinaloa,
México

[glopez.sin@inah.gob.
mx](mailto:glopez.sin@inah.gob.mx)

La conjunción de esfuerzos interinstitucionales de académicos de tres instituciones mexicanas y una estadounidense nos ofrece esta nueva obra que inicialmente es fruto del “V Coloquio de estudios históricos de región y frontera”, realizado en El Colegio de Sonora (Hermosillo, México) en octubre de 2013. Se trata de un conjunto de ensayos (las mejores ponencias nos dicen los coordinadores) que cubren gran parte del septentrión novohispano que en el último cuarto del siglo XVIII lo integraban la Alta California, los límites norteños de las intendencias de Arizpe y Nueva Vizcaya, del Nuevo Reyno de León, Coahuila, Texas y Nuevo México (p. 11), es decir, de un gran espacio, hoy binacional, en el que la violencia interétnica tuvo rasgos específicos.

Medina Bustos y Padilla Calderón buscan realizar aproximaciones sucesivas al tema de la violencia al partir de la problemática actual en el territorio de estudio, que ha sido sacudido recurrentemente por otro tipo de violencia, como es la violencia del narcotráfico y la violencia del Estado. Se logra darle un matiz específico al conjunto de resultados de investigación en que la violencia (la fuerza con que a alguno se le obliga a hacer lo que no quiere por medios que no puede resistir, de acuerdo al Diccionario de Autoridades citado por los autores) es ejercida por miembros de diversas etnias, muchas veces desde la población hispana sobre la indígena, aunque no de forma unívoca, y que también se ha expresado con un carácter público en rebeliones y enfrentamientos bélicos que tienen como referente lejano la rebelión Yaqui de 1740.

La obra consta de nueve ensayos ordenados cronológicamente. El texto que inicia la obra “El poder y el comercio cautivo en las fronteras de Nuevo México”, de Cynthia Radding es un trabajo que mediante el seguimiento de un juicio de residencia a un gobernador al mediar el siglo XVIII se convierte en la ventana a un complejo mundo donde la violencia y la distancia no evitan que la voz de los indígenas llegue a las instancias centrales del virreinato. Se sugiere

DOI

**10.3232/RHI.2017.
V10.N2.09**

que la “Gran rebelión de 1680” no fue un hecho aislado, “sino un capítulo más en el complejo tramo de enfrentamientos, acercamientos e intercambios, poblamientos y desplazamientos de diversas naciones en los espacios fronterizos” (p. 39).

El grupo étnico que llama poderosamente la atención de los autores (cuatro de nueve) es el de los apaches. Destaca el trabajo de Ignacio Almada, Juan Carlos Lorta S., David Contreras T. y Amparo A. Reyes G. que estudian los “Casos de despueblo de asentamientos atribuidos a apaches en Sonora, 1852-1883”, quienes realizan una revisión sistemática del Archivo Histórico de Sonora, así como acercamientos a los archivos parroquiales lo que posibilita hacer un cruce de fuentes y la profundización en un tema muy mencionado pero del que se conoce muy poco de los mecanismos específicos y a ras del suelo.

En el caso de “La Paz imposible. Resistencia y sumisión de los apaches del noreste novohispano (1749-1793)”, Jesús Hernández Jaimes a la vez que hace una caracterización de los diversos grupos de apaches nos remite al extremo opuesto de la frontera novohispana presentando una periodización del conflicto que culmina con el fin de los enfrentamientos. De forma paralela para el noroeste, “La política de paz con los apaches: el caso de José Reyes Razo”, de María del Valle Borrero Silva nos muestra otra faceta de las políticas seguidas en el contexto del reformismo borbónico para la pacificación, en donde la misma administración de justicia era mediada por los resultados esperados a largo plazo. Por su parte, el ensayo “La violencia en el estado de Chihuahua a mediados del siglo XIX, apaches y comanches” de Chantal Cramausse se erige en una sólida primera propuesta sobre la materia, fundamentada en mapas, gráficos, cuadros y viñetas, pero fundamentalmente en el recurso a los padrones y archivos parroquiales como un indicador de población apache y comanche en tiempos de crisis demográfica.

Otros ensayos igualmente pertinentes en cuanto a las líneas centrales de esta obra son el de “Violencia interétnica vista a través de derroteros y diarios de exploraciones en la provincia de Sonora, siglo XVIII”, de Esperanza Donjuan Espinoza que focaliza la atención en aspectos de la violencia incluidos en este tipo de informes, pero que suelen pasar desapercibidos. Se utilizan los de Juan Mateo Mange, Juan Bautista de Anza, Fray Francisco Garcés y Fray Agustín de Morfi. Le sigue “Asesinato de un dominico en el área central de las californias a inicios del siglo XIX, violencia interétnica o sociedad violenta”, de Mario Alberto Magaña Mancillas en donde su autor reconstruye aspectos de la vida cotidiana en la misión en torno a la muerte violenta de Fray Eudaldo Surroca, un crimen por demás sugerente en cuanto a las relaciones entre los distintos actores de una comunidad misional.

Finalmente solo enunciaremos los ensayos de los coordinadores: José Marcos Medina Bustos nos presenta “Cambio político y las rebeliones de indígenas ópatas y yaquis (1819-1827) y Esther Padilla Calderón “El valle de los yaquis y la colonización oficial en un contexto de guerra (1880-1900), con lo que se logra dar al volumen una coherencia temática de principio a fin lo que convierte a la obra en un texto muy recomendable no solo para quienes trabajan sobre la frontera y la violencia novohispana, sino en general sobre otros ámbitos de América Latina.